



# Ahmadineyad se enfrenta a su primera prueba de fuego electoral

## Irán celebró municipales y eligió al Consejo de Expertos en unos comicios considerados un test para el presidente

AGENCIAS TEHERÁN

Los iraníes votaron ayer para elegir consejos municipales y al todopoderoso Consejo de Expertos, en lo que se considera como el primer examen de la popularidad de la corriente conservadora desde la elección del presidente del país, Mahmud Ahmadineyad, en 2005. Los resultados de esos comicios, que no se anunciarán hasta mañana, serán también un test para saber si los reformistas iraníes han conseguido o no recuperar su influencia sobre el ciudadano medio, en un país que en los últimos años se ha convertido en una potencia regional. La derrota de los reformistas en los pasados comicios municipales y parlamentarios, seguida por la victoria de los tradicionalistas en las presidenciales, colocó bajo el mando de éstos todas las instituciones del poder en Irán.

En los comicios de ayer se elegían también cinco diputados, entre ellos dos por Teherán, para completar los escaños vacantes del Majlis o Parlamento nacional,

compuesto por 295 asientos. Desde las primeras horas de la jornada, dirigentes, tanto reformistas como conservadores, instaron repetidamente a los más de 46 millones de iraníes con derecho a voto a participar en las elecciones. La gran afluencia de votantes en los colegios electorales llevó al Ministerio del Interior a retrasar

su cierre, previsto en principio para las 19.00 horas.

«La participación en los comicios es un deber religioso, nacional y revolucionario», dijo el líder Supremo iraní, el ayatolá Ali Jamenéi, cabeza visible de los conservadores, tras depositar su voto. Por su parte, el aperturista Mohamed Jatamí, que fue presidente

del país entre 1997 y 2005, dijo que «lo más importante es la masiva participación de los hijos del pueblo y la celebración de comicios transparentes». Jatamí aprovechó la ocasión para recordar que la Revolución Islámica, que en 1979 derrocó al régimen monárquico del sha Mohamed Reza Pahlevi, «permitió al pueblo iraní establecer un gobierno elegido después de siglos de hegemonía extranjera».

Muchos de los votantes manifestaron que acudieron a las urnas en respuesta a los llamamientos de



Un iraní indica a miembros de su familia cómo marcar las papeletas electorales. / AP

«Somos musulmanes, y tan importante es el voto como el rezo»

los clérigos. «Somos musulmanes y en nuestro país el voto es tan importante como el rezo», dijo Ferideh, una mujer de 62 años, que acudió al colegio electoral vestida con una túnica negra que le cubría de la cabeza a los pies. Por su parte, Nayaf, un joven de 25 años con un rosario en la mano, consideró que su voto «es importante para el futuro del país, sobre todo en los comicios del Consejo de Expertos que nombra al Líder Supremo».

### Recuperar la influencia

Muchos líderes reformistas todavía creen que la falta de participación de sus seguidores en los comicios de 2003 fue la principal causa de su derrota, por lo que se presentan este año decididos a recuperar su influencia en los consejos municipales. La ex vicepresidenta de Irán, Masume Ebtekar, pronosticó la victoria de los reformistas en las municipales si hay una alta votación. Ebtekar consideró que los candidatos aperturistas están más unidos en sus coaliciones que los conservadores, que controlan ahora el Parlamento, el Gobierno, el Ejército, la Policía y numerosos consejos influyentes.

«Los reformistas acudimos a estas elecciones con nuevas visiones y con estrategias mejor diseñadas que en el pasado», dijo Ebtekar, e insistió en que si no vencen los reformistas, «seguiremos luchando». La ex vicepresidenta mostró su esperanza en que los conservadores no logren dominar el Consejo de Expertos, una de las más importantes instituciones de poder en Irán, cuyos 86 miembros «virtuosos y doctos» son elegidos por sufragio popular para un periodo de ocho años.

El analista Mohamad Kazem Anbarlu, redactor jefe del periódico conservador 'Resalat' dijo por su parte que «en el caso de que ganen los reformistas, habrá una nueva etapa y les felicitaremos».

ANÁLISIS

## POR DEBAJO DE LA SUPERFICIE

BORJA BERGARECHE

La tensión permanente entre democracia y teocracia en Irán genera un panorama del poder mucho más dinámico y matizado de lo que los ojos del observador occidental alcanzan a ver. Así puede resumirse la principal advertencia que suelen lanzar los 'iranólogos' a aquellos menos doctos en las intrincadas de la política en ese país.

Según apuntan los expertos de

la rica y variopinta comunidad de seguidores de la actualidad iraní, el doble proceso electoral de ayer hay que entenderlo en realidad como una erupción en la superficie de las dos grandes batallas soterradas que se están librando en este momento en Irán.

Por un lado, las elecciones municipales servirán para calibrar la medida en la que cabe hablar de un retorno al escenario del cam-

po reformista. Borrados del mapa con el final del sueño aperturista de la era Jatamí y desconectados del electorado por sus desavenencias internas, este sector -defensor de una extensión de las libertades individuales y el fortalecimiento de la sociedad civil- intenta ahora devolver la ilusión por la participación electoral a un electorado urbano y a unas clases medias que se habían refugiado

en la abstención electoral.

Por otro lado, en las elecciones al Consejo de Expertos -una institución clave en el complejo diseño constitucional iraní por su competencia para elegir y destituir al líder supremo- se dirimirá, según coinciden los analistas, un acto clave en el asalto al poder lanzado por Ahmadineyad y los suyos contra los clérigos tradicionalistas que controlan los tejamanes del régimen desde la revolución islámica de 1979.

El actual presidente lidera una nueva generación de laicos fundamentalistas, resentidos con los ayatolá que les lanzaron a las trin-

cheras de la guerra con Irak entre 1980 y 1988, que ha puesto un órdago sobre la mesa al líder supremo aupando a la Consejo de Expertos al supuesto jefe espiritual de Ahmadineyad, el ayatolá Mesbah-Yazdi, que se perfila así como candidato a sucederle en la jefatura del Estado si este sector consolida su base de poder.

Los llamados tradicionalistas han visto la tierra temblar bajo sus pies y han cerrado filas, entorpeciendo la elección de candidatos reformistas y fundamentalistas a un órgano crucial que les asegura el control de la situación.

En nuestra memoria. Gogoon ditugu  
VII Acto de Solidaridad con las Víctimas  
Gesto por la Paz

Domingo 17 de Diciembre • Parque de Doña Casilda • Bilbao • 13:00 h.